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益主打·关注草根公益年会

在公益的路上奔波着，临到年根，他们也开始停下脚步，想

一想走过的路，展望一下前方的风景。

然而对越来越多的草根公益团队而言，正如同他们的公益

之路那般艰苦，他们的年会往往也透出一股“寒酸”。

公益年会，在多数人的印象里，这是一年中最重要的劝募机

会。但对开年费的费用都紧张的草根公益团队来说，年会更多时

候只是成员们相互激励的聚会。尽管也想在这个年末能获得更

多的善款，但他们最迫切的依然是得到更多的信任和理解。

““没没有有枪枪，，咱咱们们也也得得干干！！””
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本报记者 孙淑玉

又到了一年的结尾，春节一天天
近了。许多民间公益组织的年会也在
这个时候陆续开展。与企业不同，与
电视上看到的诸多慈善晚宴或晚会
不同，草根公益组织的公益年会算得
上“清汤寡水”。劝募也曾是他们的愿
望，但更多时候还是做公益的人们在
精神上的抱团取暖。

每到年终岁尾，也是烟台扬帆
助学服务队队长薛志伟最为忙碌的
时候，为了服务队长期资助的孩子

们，她要趁着岁末筹集更多的捐助。
除了邀请企业参加服务队组织的年
会，更多时候，她要带着孩子去各家
企业的年会上串门。

“需要的只是更多的宽容与信
任。”对薛志伟来说，这种互串年会
也如同平日里走访困难孩子时的奔
波一般，能有一个孩子获得资助，便
是她最大的欣慰。

薛志伟尚算幸运，在几次串场
年会上，都为几个孩子寻求到了资
助。团队的年会聚餐也有了赞助。但
对更多的草根公益组织来说，所谓

年会更多是一种精神上的激励。为参
与公益活动的义工发个奖状，开个茶
话会筹划一下来年的打算，一个个
公益组织的年会便是这么度过的。
年会的举办，只为让更多人看见公
益了解公益。

每到年末，记者也往往要受邀
参加一些草根公益年会，每一场下
来，听到的总是满满的感谢。替孩子
和受助家庭感谢，替团队感谢，也替
所有的爱心和支持感谢。

没有团队经费，能为困难人群提
供多少帮助，不可预估。能否有一个

爱心企业可以多资助几个孩子，也在
于努力的争取。当公益信任的危机弥
漫时，民间草根公益的路并不好走。
团队中一个人或公益项目中的某个
小环节出现问题，都会引发连锁效
应，影响公众和爱心人士的质疑。唯
有谨慎和谦卑才能尽量避免不必要
的误会，为更多受助群体带来帮助。

很少有人会想到，这些同样是
普通工薪阶层的义工坚持助人是多
么的辛苦和不易。他们只是默默地
比别人做了更多。他们需要的也只
是多一个微笑，多一点鼓励。

草草根根年年会会：：愿愿““公公益益钱钱包包””鼓鼓起起来来

在烟台扬帆助学慈善义工队2014年年会上，负责人薛志伟谈起一年里资助过的孩子，几度落泪。 本报记者 韩逸 摄
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